

Monsieur Charnier, tisser,
membre du conseil des Prothommes
de Lyon.



Nous aimons les hommes modestes
qui n'ont demandé qu'un travail paisible
dont ils jouissent et ne doivent l'estime
dont on les entoure qu'à leur intelligence
et à leur probité. Exempt d'ambition,
leurs désirs ne s'étendent pas au delà des
joies de la famille. Ce ne sont pas eux
qui iront jamais chercher une fortune
imaginaires, dans les agitations de la
place publique et le hasard des résolutions.
Bons citoyens et bons catholiques. —
ces deux titres ont entre eux plus d'affinité
qu'on ne le pense communément — ils ar-
rivent tout ensemble et dans orage à une
vieillesse honorée, heureux du lec[u] qu'ils
ont pu faire et portant sur une figure

douce et sereine le reflet de la paix qui
regne dans leur conscience. 116

Les réflexions devaient naturellement
se présenter à notre esprit au moment d'é-
carter la biographie de M. Charnier, car
M. Charnier est un de ces hommes qui



D'abord, simple ouvrier tisserand, M.
Charnier a passé comme tous les cannadiens
sa jeunesse au milieu des péripéties d'un
travail opiniâtre et souvent ingrat, que de
douleurs se cachent, que de larmes se versent
pendant les premières années où l'ouvrier
fait le rude apprentissage de la vie ! à
force de courage, d'économie et de sobriété, M.
Charnier fut bientôt de mettre au dessus du
besoin. Devenu chef d'atelier, ses habitudes
restèrent les mêmes. Toujours laborieux, toujours
ami de l'ordre, surtout aride d'Instruction,
le temps que des camarades et des amis per-
daient dans les distractions de la table ou
du jeu, il l'employait à méditer, à lire, à
étudier le mécanisme des métiers de sa
fabrique pour simplifier ou modifiait leurs
systèmes et ses recherches étaient celles d'une
soixantaine d'ans bousculant tout.

Déjà le respect de ceux qui le connaissaient
lui était acquis et son influence grandissait. Il
sentit alors le besoin d'expandre au-delà
l'activité qu'il nourrissait en lui et de mettre
à exécution un projet auquel il avait longtemps
de longues nuits d'études et de méditations.
aidé de quelques amis, M. Charnier ^{fonda} la
Société des Mutualistes, suivante association

9/ P.C
qui a fait tant de bruit et de fait faire courir
tant de sang. Son but, à lui, n'arrêtait à l'éta-
blissement d'une caisse de secours mutuelle qui
puît préserver l'ouvrier du fléau des chômagez
et tant qu'il resta à la tête de l'autre, elle con-
serva longtamenr ce caractère d'opposition
anarchique. Mais la résolution de 1850 d'inté-
resser et le parti d'magogique empê-
re de la Direction de la Société pour son service
comme d'un service de propagande anarchique
politique.



M. Charnier ne pouvait se faire l'agent
de doctrine Subversives. Il se retira et l'infor-
mation d'abord prouta plus tard aux moins clair-
voyants combien l'homme et intelligent
fissoit en raison de refuser son concours
à une poignée de familiques intrigants qui,
pour satisfaire leur ambition et leur cupidité
n'ont pas crainct de verser le sang de leurs
concitoyens.

La position qu'aurait occupée M. Charnier
dans la Société des Mutualistes, son caractère
ferme et loyal en faisaient un témoin nécessaire
dans le procès des insurgés. Sa deposition devant
la chambre produisit une sensation profonde ;
on s'étonna de la naïveté de sa parole, de la
simplicité des appercus et de la lucidité de son
jugement. Le fut l'homme politique d'aujourd'hui.
quelques temps après, M. Dubouchage tom-
bera dans ses révélations pour admettre au
cabinet d'alors des interpellations qui agitera-
ront longtamenr les esprits.

ce qui distingue surtout M. Charnier

70
vareit de la vache et du bœuf. Les deux premiers
sont destinés à la consommation humaine et
l'écoulement de la viande est assuré par l'abattoir.
Les deux derniers sont destinés à l'écoulement
de la viande et de la graisse et sont destinés à la vente
à l'abattoir. Les deux derniers sont destinés à la vente
à l'abattoir.

Le deuxième, de l'abattoir, est destiné à la
consommation humaine et la vente de la viande
est assurée par l'abattoir. Le troisième, de l'abattoir,
est destiné à la vente de la viande et de la graisse
et est destiné à la vente à l'abattoir.

Le quatrième, de l'abattoir, est destiné à la vente
de la viande et de la graisse et est destiné à la vente
à l'abattoir.

Le cinquième, de l'abattoir, est destiné à la vente
de la viande et de la graisse et est destiné à la vente
à l'abattoir.

H / P.C

Dans l'humile sphère où il se tient enfermé.
C'est son dévouement pour la classe ouvrière démon-
ment de tous les jours qui ne craint pas la fatigue,
ne recule pas devant les obstacles et la presque jusqu'à
l'abnégation. Aussi la reconnaissance des ouvriers
l'a-t-elle appelé depuis longues années au
conseil des Bonshommes où sa loyale impartialité
et la variété de ses connaissances en matière de
fabrique sont généralement appréciées.

M. Charnier est également l'autre savant
ans. La simplicité de sa nature n'empêche pas
un certain cachet d'élegance empreint sur toute
sa personne. Sa physionomie est ouverte, son
regard fin et doux. Exemple vivant de ce que
peut être la force de volonté, l'ordre et le travail,
la vie de M. Charnier est un eloquent témoignage
aux déclamations et aux utopies des moralistes
modernes qui détournent l'auréole de son
travail, lui tout prendre la Société en haine
et le poussent aux révoltes. Quel a donc
été le secret de M. Charnier pour de ~~gagner~~ une
vieillesse heureuse ? De voir et nous souhaiter
que notre voix fut ^{écoutée} ~~plus~~ assez forte pour qu'il soit
entendue de tous les travailleurs. M. Charnier
est aussi moins souvent au carreau qu'à
l'atelier et comme la tourne, il a peu d'an-
tendance.



De Quincy,
Prix des Discuteurs de la revue,



